
智行理财网
信托公司应届生(信托就业)

图源：网络

带着这个强烈的疑问，我开启了一项长达一个月的调查。调查的对象，就是我身
边的金融从业者们。

调查的问题只有一个：

“现在的你，是否会建议应届毕业生加入自己的行业、公司，或从事自己的工作
？为什么？”

当然，我还是低估了这项调查的难度。一个月以来，通过在朋友圈发问题，一对
一针对性地微信沟通，还有向身边相熟同事、同业的侧面问询，我大概收到了反
馈52份。
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除去插科打诨的、敏感多疑的、和不愿直面问题的太极回答，有效回答有36份（
我尽力了）。

同时，为了调查的多样性，我也充分发挥了多年的人脉优势，从不同工种、不同
子行业都薅了人过来回答。

先来说下36位有效受访者的背景：

36位全部来自金融行业，是从业时间或长或短的在职金融民工。

图源：《我，准点下班》
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建议 22人，不建议10人，不发表意见 4人。

老实说，这个答案还挺让我惊讶的，在金融行业红利期过去好几年，各种违约暴
雷事件频繁爆出的当下，干金融显然已经不是那个能一眼望到收益的行业。

但还是有近三分之二的朋友推荐应届生加入金融圈，只有27%的受访者表达了明
确的劝退态度。

不管他们的回答是否带有个人明显的主观经验，至少表明，大多数金融民工，还
是对金融行业，保持着谨慎的乐观。

行业发展潜力大，个人能力提升快；赚钱效率高是很多人的理由，就像很多朋友
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都提到的一样：

“瘦死的骆驼比马大”。

图源：《半泽直树》

关于劝退的原因，我摘取了一些受访者的回答：

“年轻人千万别干信托，一场游戏一场梦，暴富的时代过去了暴雷的时代来了。
”（某还没暴雷的信托公司高层）

“银行前几年还可以，至少能图个舒服，现在所有指标KPI化，每年都要求增长
，包括一些银行领导搞PUA，确实让人看不到希望。”（某股份制银行分行中层
）
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“金融行业太浮躁，竞争白热化，工作内卷化，应届生缺乏分辨力和耐心，很容
易选错路。”（某基金公司中层）

“这几年就算是过去的好项目也面临退出难问题，投资热潮褪去后，去年行业和
公司的逻辑都彻底变了，尤其是应届生，真的好难。”（某PE机构基层员工）

建议12人，不建议23人，不发表意见1人。

其中10位受访者建议应届生加入金融行业，但绝不建议加入自己的公司。

看来，在这个问题上，大家要悲观得多。

既推荐金融行业又推荐加入自己公司的人中，除了3位公司老板，基本全就职于
金融头部机构，即所谓的“三中一华”和“中农工建交邮储”总行等。
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也难怪，在资源导向的金融圈，一切都向头部看。在头部公司，行业地位高，得
到的提升快，绝对薪酬也更高，再加上，进入的高门槛和连年递延的奖金制度，
也导致这些公司人才的流失率相对较低。

图源：《半泽直树》

3，第三个问题：你是否建议应届生干你的工种？

先上数据：
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图源：《未生》

“二级市场相对公平，只要你有交易的本事就能赚到钱，虽然竞争白热化，但在
里面干上几年，即使被淘汰了也值得。”（某证券公司交易岗）

“在保险公司做运营，薪水虽然不算高，但工作性价比还挺高，基本不用加班，
压力基本可控。对于我这种有家有娃的已婚少女来说，是最佳选择，但应届生的
话，要不还是先苦几年？”（某保险公司运营岗）

“投行有表面光环，就是太苦太累，算来算去，性价比不高。现在年轻人都很精
明，不会再像我们当初一样挣命干了。”（某证券公司投行岗）

“在银行干销售，压力太大了，不比其他产品，我们卖的都是和财富紧密相关的
东西。客户不信任你，就算买了你推荐的产品，一旦投资亏钱，还是要被骂。如
果家境还不错的年轻人，真不值得干这个。”(某商业银行分行理财经理）

“做风控前些年还不错，但最近两年工作量明显变多，而且容错率低，一个小疏
忽就会跟着一起背锅，搞得我都神经衰弱了。我是年纪大了，路径依赖改不了。
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如果年轻人有其他选择，建议别干这个。”（某银行分风控岗）

关于劝退，这就是36个金融从业人员给出的最真实且不带任何功利性的回答。

总体上说，既没有网络传言的那么悲观，也没有我自己认为的那么乐观。

不过，有趣的是，这些受访者们对自身行业的“乐观”和“悲观”，本质上是统
一的：

悲观者认为，金融行业的黄金十年已经一去不复返，行业正在固化，限薪也板上
钉钉，竞争越来越内卷，对年轻人性价比越来越低、也越来越不稳定了。

乐观者没否认这点，但还是认为相比其他行业，金融行业仍是一个高薪的快速上
升通道，对年轻人的吸引力不能被忽视，不失为一个相对靠谱的选择。
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图源：《半泽直树》

但长期以来一直充斥在年轻人耳中的“年薪百万、财富自由”这样的固有印象，
恐怕要改改了。

时代变了。

共同富裕的大背景下，未来金融与其他行业之间的薪酬差异只会越缩越小，方差
也会减少。

所以，如果你降低预期，只把它当做任何一个一分耕耘一分收获，凭本事赚钱的
行业一样，去适应、去感受、去接受。

你一定能在这个总给人希望的行业里，分享到行业的硕果，收获到属于自己的经
验和财富。

但如果，你的目标不止于此，或者干脆家里有矿，也许去看看诗和远方，会是一
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个更有价值和意义的选择。

*「毯叔盘钱」所有内容系个人观点，仅以交流个人想法和分享知识为目的，不
构成任何投资建议或参考。市场有风险，投资需谨慎，请读者结合个人财务状况
，独立决策。
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